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秦海璐
陪伴是一样超越情爱的东西

! ! ! !“《青蛇》中的海璐，嬉笑怒骂，手眼身法，形似灵物。可
以让观众看到她不同的一面或多面。”这是导演田沁鑫对于
“小青”的肯定。但谈起这个角色的塑造，秦海璐还是连呼
“太难”：“她是一个 !""年的妖精，虽然很年轻漂亮，但是
心智是不是真的很单纯？还是她不在乎？我觉得这个分寸
的拿捏非常难。从剧作上看，能表现她的空间又很少。再
说了，我们谁也没见过妖是什么样子，但是妖一定是不
同于人的，不仅仅是思想，还有形体，主要就是不好好走
路就对了。但不好好走路对于这三个小时的戏来说又
是非常难的。后来我们戏谑说，真是不知道导演是排了
一个武打片（笑）。”

从《红玫瑰与白玫瑰》、《四世同堂》再到这次《青
蛇》，秦海璐和导演田沁鑫已是三度合作，而这次，除
了出演小青外，秦海璐也参与了剧本创作。“我和老田
之间的这样一种信任度已经不需要等看了剧本再决
定要不要演了，我相信她不是一个会把演员推到悬
崖边的导演。我进组已经是大年初三了，当时还没有
完整的剧本，导演只写到上半场。从大年初三开始，
我和导演在排练场连写了 #天，到年初七，把剧本
全部写完。从写剧本到演出，一共才 $%天。”
李碧华曾这样阐释小说《青蛇》：“这是一个关

于勾引的故事，这是南宋传奇的荒唐真相。”田沁鑫
的改编显然不满足于“勾引的故事”，她抛出了一个
问题：情欲纠缠之后的出路是什么？青蛇与法海的
爱是全剧中最颠覆传统的部分。秦海璐对此有自己
的理解，“演完戏后我和老田讲，我特别能理解一个学
佛十几年的人希望能正面地去传达一些关于佛法僧的
东西，但有些人的认识和你所引导的离得太远，所以他们
看小青和法海的爱仅限于男女之间的小情小爱。白蛇进了
雷峰塔后，小青无处可去，就在法海的房梁上盘了 !&&年。
你说法海到底懂不懂爱？法海懂爱，这是一种大爱。有一个
观众在看了戏之后发了这样一条微博，‘其实法海收留的
不只是小青，还有小青这 !&&年来无处安放的爱’。”
实际上，“在法海的房梁上盘了 !&&年”这个构想，正

出自秦海璐本人。“那阵子我们每天都写到很晚。那天都
快半夜三点了，导演反复问我小青去哪了呢，我说小青哪
也没去，她就在法海的房梁上盘了 !&&年。当时可把导演
吓坏了，排练场里只有我们 '个，整栋楼可能就我们 '个，
导演脸色都变了，一翻眼睛就开始阿弥陀佛念经了。到了
第二天，导演对我说，‘这真的是特别好的一个方法，因为
小青没有地方可去，能收留她的就只有法海。’法海临圆寂
时说你出来吧，其实法海一直都知道她在，但没有交流，这
种陪伴特别让人感动，是一样已经超越情爱的东西。”

! ! ! !秦海璐性格的直来直去，在这个或世故
或妥协的娱乐圈里异常扎眼。正如前文所提，
当被问及“为什么还坚守在话剧舞台上”，她
会脱口而出“有钱难买我愿意”；当年发行方
为了迎合市场需求准备更名《钢的琴》时，她
也曾在微博上直抒胸臆：“只要发布会的片名
不是《钢的琴》，我掉头就走……请把我的名
字从出品人里拿掉，我真丢不起这人！”
而秦海璐自掏腰包支持该片之举，也成

为了一段圈内佳话。《钢的琴》拍摄时，最艰难
的时候，剧组账上只有 ()块钱，举步维艰，这
时，秦海璐雪中送炭地拿出资金，使电影完成
后期制作，顺利走上大银幕。“如果你不付出，
就得不到你想要的东西。”秦海璐说，她不想
看到这部电影半途而废，“在我看来它是一部
很不错的电影，但是进行到一半因为没钱了
而停止是太可惜的事情，我不希望看到它就
变成一堆胶片，我希望它不管怎样可以成为
一个完成品。还好遇到的只是钱的问题，在我
有能力解决困难的时候，如果不去解决，自己
会后悔的。”
除了支持小成本电影，秦海璐也一直尽

心尽力于公益事业。今年 %月她为保护湿地
活动———“寻找中国最美滨海湿地守护者”出
任了形象大使，上月在上海拍摄吴宇森新片
《太平轮》的间隙，还参加了海蓝之谜在国金
举办的海洋保护活动，为环境保护传达一份
正能量，“我们一直说正能量正能量，其实自
然界中的正能量是需要我们大家去保护的”。
在秦海璐看来，付出也是一种“能量的获

得”，这是她从大海这个意象中得到的感悟，
“我是大连人，是在海边长大的孩子，但小时
候的我其实很怕海，我不是怕那浪，而是怕那
个涌。因为涌过来的时候还没有形成浪，你真
的不知道涌里面会有什么东西，其实就是不
知道这种能量带给你的是什么。但是慢慢长
大之后你会知道，这种恐惧可以转化成一种
鼓励的东西，让你去期许。当对方呈现给你一
种深不可测的能量的时候，其实你也可以给
对方这样一种能量。然后把这种能量转化为
一个实际的行为，它可能变成了浪，有浪花，
它可能拍打在岩石上，或是沙滩上。一浪一浪
往前推，就是一个付出的过程。对我不再是一
种恐惧的来临，而是能量的获得。”!图 %& "

! 平 彦

! ! ! !她曾头顶香港金像奖、香港金紫荆奖、香港
影评人协会奖和台湾金马奖四大影后的光环，
她曾一出校门就被抬上了当仁不让的女主角的
位置。然而，在 '&&)年，她又重新回到话剧舞
台，以两年一部的进度，参与舞台演出。从《红玫
瑰与白玫瑰》里的“红玫瑰”，到《四世同堂》中的
“大赤包”，抑或这次《青蛇》里的“小青”，秦海璐
凭借深厚的功底和精湛的演技给人留下了深刻

的印象，金狮表演奖可谓实至名归。记得领奖
时，当被问到“影视剧的性价比较话剧更高，为
什么还坚守在话剧舞台上”时，秦海璐不假思索
脱口而出：“有钱难买我愿意”，引起一片叫好。
“我 '&&)年开始做话剧，两年一部。最看中

的不是演出，而是排练的过程，是在排练中净化
的过程。”秦海璐以这段话作为此次采访的开场
白。

! ! ! !果戈里说过：“青春之所以幸
福，就因为它有前途。”将它拿来
表述今年上半年的中国电影市
场，十分妥帖。从《致青春》、《中
国合伙人》、到《小时代》、《青春
派》……今年上映的国产片青春
题材扎堆而来。由秦海璐扮演班
主任、率领一批零表演经验的“*"

后”出演的《青春派》，也取得了不
错的口碑和票房。而自曝没有真
正经历过高三的秦海璐说，如果
自己真成为班主任，除了带领学
生们好好学习外，还要教教他们
怎么谈恋爱，“这招才是和学生能
够打成一片的秘密武器。”

正像影片描绘的那样，高考
总是一个残忍又美丽的话题。提
起往事，率直的秦海璐丝毫不掩
饰自己文化课的弱项，自曝高考
英语 ')分，数学 (分，不过好在
最后还是考上了中戏，“我中学读
的就是戏校，没有英语课和数学
课这一说的。为了考中戏，花了 +

个月时间，去了辽宁师范大学的
一个附属中学，在那个班复读了
+个月，也算过了几个月的高中
生活。考试时做选择题，我都是
,-./,-./这样选，然后数学只
拿了 (分，我就很崩溃。其实我一
共考了 !门成绩，刨去那两门，加
一起 +$ 分了，我总共考了 '%%

分，所以我那三门成绩逮得还不
错的，至少都及格了。”

青春充满梦想，秦海璐说她
读书时心里一直藏着一个白领
梦。“我从小一直在戏校里面呆
着，父母都不在身边，那时我一直
觉得挺孤独的，然后特别想过一
种安稳的生活，当时觉得白领是
最安稳的，朝九晚五。即便我后来
得了奖，我还是奔着我的梦想就
去了。”中戏毕业后，虽然因陈果
执导的《榴莲飘飘》摘得‘金马影
后’头衔，个性倔强的秦海璐却毅
然决然地放弃演戏，去当个小白
领。“当时是给我一个大哥当秘
书。每天能干的事也只能是泡个
咖啡，然后跟他说下今天您几点
几点有个会什么的，不会用电脑，
不会做文档不会做表格。然后每
次老板向别人介绍我时，一递名
片，别人就会惊讶地张大嘴，‘哦？
是那个影后吗？’虽然最后以失败
告终，但是我不后悔。被公司‘开
除’后，我开始自己当老板，开过
美发店，倒闭了，做了火锅店，也
倒闭了，开公司做广告制作，又倒
闭了。再后来我那个大哥就语重
心长地和我谈心，说人的特长是
单方面的，你永远不要想自己的
五个手指头一样齐，你只有一个
属于你的东西，是你的专长，就是
演戏。”
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